

Carta al rey Carlos III exigiendo devolución no ha tenido respuesta:

Rapa Nui gira estrategia y apunta a que Museo Británico admita que isla es dueña del moái Hoa Hakananai'a

MAURICIO SILVA

“Quiero que el pueblo de Inglaterra sepa que el moái que tiene el Museo Británico es de propiedad de los rapanui. Cuando lo haga, tendremos más fuerza para traer al Hoa Hakananai'a de regreso a casa”.

El presidente del Consejo de Ancianos de Isla de Pascua, Carlos Edmunds Paoa, define así el nuevo rumbo que quieren darle a su estrategia para retornar esa icónica escultura de basalto con la figura del hombre pájaro tallado en su espalda que la Armada Real británica se llevó en 1868.

Junto con el moái Hava, también extraído por la tripulación del Topaze, el Hoa Hakananai'a fue entregado al año siguiente a la reina Victoria, quien los traspasó al Museo Británico.

En agosto pasado, Carlos Edmunds envió al actual monarca, Carlos III, una carta en la que demanda la devolución de ambas esculturas, que revisten valor espiritual para los rapanui, ya que representan a sus ante-

Consejo de Ancianos prepara nueva visita a Londres y su abogado dice que si allí no hay un acuerdo, pedirá un pronunciamiento a las cortes de Reino Unido.

pasados, y cuya privación “constituye un atentado permanente a los derechos de una comunidad indígena que demanda lo que le pertenece”. Aún no ha recibido respuesta.

El Consejo de Ancianos, miembros de la Comisión de Desarrollo de Isla de Pascua (Co-dejpa) y la comunidad indígena Ma'u Henua estuvieron en 2018 en Londres exigiendo que se restituyan los dos moáis.

La comitiva, respaldada por el Gobierno de Chile, logró que el Museo Británico abriera un convenio de colaboración con Rapa Nui mediante el cual el Ministerio de Bienes Nacionales impulsó la política del “préstamo permanente”. Esto es, persuadir al Museo Británico a que restituyera físicamente el Hoa Hakananai'a a la Isla de Pascua, aunque manteniendo la propiedad sobre el moái.

El abogado del Consejo de Ancianos, Ciro Colombara, critica que esta política no se sostuviera en el tiempo y que el convenio solo se tradujera en becas que han llevado a rapanuis a capacitarse en el museo londinense. “Solo hay frases de buena crianza y dilaciones. En ese contexto, el pueblo rapanui plantea la necesidad de despejar quién es el dueño del moái”, dice.

Para resolver esta cuestión, el Consejo de Ancianos está programando un nuevo viaje a Londres para reunirse con autoridades del museo y del gobierno británico. “Si no hay acuerdo en

cuanto a reconocer la propiedad, habrá un conflicto”, dice el asesor legal, quien apunta que en tal caso deberá ser dirimido por la justicia británica y eventualmente internacional.

El Consejo buscó que su planteamiento de que se trata de derechos humanos indígenas se reflejara en la reunión que sostuvo la semana pasada, junto a otros representantes de la comunidad en Isla de Pascua, con la relatora de la ONU en Derechos Culturales, Alexandra Xanthaki. Tras ello, la funcionaria de origen griego dijo a “El Mercurio” que “la ley internacional asegura que todos tienen el derecho de participar en su patrimonio cultural”.

El alcalde Pedro Edmunds Paoa respalda la iniciativa del Consejo de Ancianos, liderada por su hermano, pero enfatiza que la acción judicial debe ir acompañada de gestiones diplomáticas.

“Estoy un poco decepcionado por cómo lo tomó el Presidente (Gabriel) Boric: como que trató



OPORTUNIDAD.— La reciente cumbre de las islas del Pacífico en Hanga Roa dio la oportunidad a la comunidad local de activar su demanda ante personeros de la Cancillería y de las Naciones Unidas.

de farandulizar el tema en vez de haber ordenado a la Cancillería contactar a su par británica para avanzar en él”, dice el edil, refiriéndose a la reacción del mandatario de pronunciar la frase “que nos devuelvan el moái los ingleses” en una entrevista radial tras la polémica por esa demanda planteada masivamente en las redes sociales del Museo Británico, en enero pasado.

La subsecretaria de Relacio-

nes Exteriores, Gloria de la Fuente, estuvo en Rapa Nui con motivo de la Cumbre de Islas Oceánicas contra el Plástico y fue consultada por este diario por esta demanda.

“El Gobierno de Chile va a estar muy disponible a escucharla e iniciar alternativas y conversaciones que se requieren para estos efectos, y poder hacer gestiones para satisfacer la necesidad de la comunidad”, respondió.